

Norddeutsche Allgemeine Zeitung.

Die „Norddeutsche Allgemeine Zeitung“ erscheint täglich zweimal. Sonnabend und Montagnachmittag. Der Redaktionssitz ist für das Deutsche Reich bestimmbar. Werktags ist für das Reich mit dem entsprechenden Postaufkleber bestimmt. Bei einem Brief werden bei allen Poststellen angenommen. Nur Berlin behält man bei den Zeitungspoststellen und bei der Geschäftsstelle der Zeitung.

Berlin SW 48, Wilhelmstraße 32.

Telegraphen: Amt Lübeck 3394

Geschäftsstelle: Amt Lübeck 3248

Postleitzettel: Berlin 25522.

Kontaktieren Sie die Geschäftsstelle der Zeitung und alle Filialen zum Preis von 50 Pf. für die letzte Ausgabe des Wochens und von 2.-Mark für die vierzehntägige Wochenausgabe entgegen. Anfragen für den Abonnement sind an die Geschäftsstelle, für den redaktionellen Teil an die Schriftleitung zu richten. Unterlagen, Einwendungen werden nicht aufgenommen.

Nr. 231. [56. Jahrgang.]

Mittwoch den 22. August 1917. Erste Ausgabe.

[56. Jahrgang.] Nr. 231.

Berlin, den 21. August.

Der Krieg.

Zur Kriegslage.

Großes Hauptquartier, den 21. August 1917.
(W. T. B.)

Westlicher Kriegsschauplatz.

Heeresgruppe Kronprinz Apprehension.

Außer gewöhnlich harter Verstärkung einer einzigen Ab schnitts der flandrischen und Westfront keine größeren Kampfhandlungen.

Heeresgruppe Deutscher Kronprinz.

Der erste Tag der Schlacht vor Verdun nahm für die französischen deutschen Anfang wie die großen englischen Angriffe in Flandern am 31. Juli und 1. August: Überlegenheit an Material und russischer Abschneidung von Menschen konnte die deutsche Kriegsmacht nicht brechen; geringer Gewinn steht dem Scheitern des Angriffs auf einer Front von mehr als 100 Kilometern gegenüber.

Am 11. August begann die gewaltige Artilleriebewe rung für den großen Stoß, den gestern auf Englands Ge biss Frankreichs Heer vollzog.

Vom Walde von Avesnes bis zum Ostrand des Canicavalwaldes wurden unsere Stellungen durch die in den letzten Stunden vor dem Angriff aus höchster geistiger Artilleriebewe rung des Gegners in ein weites, des Todesfeld verbandelt.

Am frühen Morgen des 20. August brach die französische Infanterie in dichten Angriffswellen unter dem Schutze des nach vorn verlegten Artilleriefeuers siegreichstet zum Thron vor.

An vielen Stellen drangen die schwarzen und weißen Franzosen in unsere Abwehrzone ein, in der jede Schütt vorwärts ununterbrochen durch blutige Opfer abge ringen wurde. Dichter Reihen und kraftvoller Gegenstoß waren den Feind fast überall wird.

Der gewaltige Punkt wogte langerhin hin und her. Auf dem westlichen Maas-Ufer verschob sich die Höhe Tote Mann und des Südwesten des Abenwaldes den Franzosen; wir liegen hier fast am Nordhang der Berge. Auf dem Ostufer ist die Kämpfende noch weniger verschoben: nur an der Höhe 34 südlich von Samognon und im Josses-Wald hat der Feind etwas Boden gewonnen.

Die Maßnahmen der Führung haben sich glänzend bewährt. Neben der mit vorbildlicher Ausdauer und Tapferkeit kämpfenden Infanterie gehörte auch der Artillerie große Anerkennung, deren vernichtende Wirkung die feindlichen Panzerwerker und den Aufmarsch zum Angriff empfindlich schädigte und die an der erforderlichen Abseits herauftretenden Anteil hatte. Die anderen Waffen, insbesondere Pioniers und Flieger, trugen zu dem guten Ausgang des Tages wesentlich bei.

Die Berufe der französischen Infanterie sind ihrem Mutensinn entsprechend außerordentlich hoch.

Die Schlacht von Verdun ist noch nicht zu Ende, heute morgen sind an vielen Stellen der Front neue Kampfstände errichtet und Truppen verbraucht auf gesuchte Aschluß.

26 feindliche Flieger sind abgeschossen worden; wir haben 5 Flieger verloren.

Ostlicher Kriegsschauplatz.

Von der Donau bis zur Donau ist die Lage unverändert.

Mazedonische Front.

Nichts Neues.

Der Erste Generalquartermaster.

Ludendorff.

Krieg.

Die U-Bootskriebe.

Berlin, 20. August 1917. (W. T. B.) Durch unsere U-Boote wurden im Atlantischen Ozean und in den Nordsee wiederum fünf Dampfer, zwei Segler verloren, darunter die englische bewaffnete Dampfer „Rosemont“ (3045 Tonnen) mit Haf von Argentan nach Cardiff. Die übrigen Dampfer wurden aus starker Sicherung oder aus Seelägerhaus herausgeschossen. Eine der verlorenen Segler, eine Yacht, war mit vier Ge schäften bewaffnet.

Der Chef des Admiralsrates der Marine.

Die Kämpfe bei Verdun.

Berlin, 21. August. Nach unermüdlichem Artilleriekampf auf beiden Seiten der Maas am 20. August gegen 5 Uhr morgens die französische Infanterie zum Angriff in mehr als 20 km Breite an. Soß auf der gesamten Front hat unsere Infanterie, wirtschaftlich durch die Artillerieunterstützung, den Angriff abgewehrt.

Die Höhe Tote Mann und der Südrand des Abenwaldes ist den Franzosen verloren. Sie wollen den Erfolg des Feindes nicht verstecken. Er hat die vielfachste Höhe gewonnen, die für die Beobachtung gegen die mächtigen Festungsstellungen des Westens von Bedeutung war. Wir dürfen ihr aber auch nicht übersehen. Denn westlich und östlich von ihr in der Tiefe und in der Breite begrenzen Einbruchstellen, wie wir noch wichtige Höhenlinien, darunter die vielgestaltige Höhe 301, in unserer Hand. Der Verlust des Toten Mannes ist daher, auf die Gesamtstellung der Westfront von Verdun keinen entscheidenden Einfluß aus.

Zur Italienschlacht.

Wien, 21. August. Am ersten Kriegsreferenzauftakt wird mittags gemeldet: Die Schlacht am Isonzo nimmt auch weiterhin einen von günstigen Verlauf. Wir können mit den bisherigen Ergebnissen vollständig zufrieden sein.

Der bulgarische Bericht.

Sofia, 20. August. Generalstabsericht vom 20. August.

Westliche Front. Auf der ganzen Front schwaches Artilleriesturm und lebhafte feindliche Artillerieaktivität. Feindliche Flieger werfen Bombe auf Petrin und auf die Gegend an der unteren Struma. In Richtung auf Denikow wurden schwache Grabenkästen und eine schwere Infanteriekolonne vertrieben.

Rumänische Front. Nur in einigen Abschnitten schwaches Geschützfeuer und vereinzelte Kanonenläufe.

Geiselnahme und Hostungen.

Gerau, 20. August. Generalstabsericht vom 20. August aus:

Viele Feinde beweisen, ob jetzt ein Angriff auf Verdun erwartet werden kann. Am 20. August ist wiederum durch die U-Bootabordnung eines beschwerte.

Der tödliche Feind entzieht dem U-Boot das Ge schoss.

Seine Sicht ist da nicht die Folgerung zu ergeben, daß der Feind auf Seite des britischen Gebietes der Seeflieger ist. Es ist eine Voraussetzung, daß der Feind auf Seite des Briten ist.

Die U-Bootabordnung ist auf die U-Boote ausgetauscht.

Die U-Boote sind auf die U-Boote ausgetauscht.

Die U-Boote sind